



# Peut-on connaître l'avenir ?



**E**st-il possible de connaître à l'avance des choses qui vont se produire ? Est-ce réellement l'avenir que les voyants observent et décrivent ? Le futur est-il déjà écrit pour que d'innombrables personnes – des femmes, des hommes et même des enfants – semblent y avoir accès, parfois très clairement, notamment lors de rêves dits prémonitoires ? D'un côté, les recherches scientifiques sur la voyance démontrent sans conteste l'existence de capacités de précognition chez certaines personnes. De l'autre, les témoignages de gens comme vous et moi ayant eu un « flash », une intuition qui se concrétise, ou des rêves prémonitoires, sont si nombreux qu'invoquer des « coïncidences » pour prétendre expliquer de telles expériences ne serait pas très rationnel. Mais alors, cela signifie-t-il que tout est programmé ? Que notre libre arbitre n'est qu'une illusion ? Avons-nous le choix ? Ces questions sont légitimes, scientifiquement pertinentes, et celles et ceux qui ont vécu ces expériences doivent sans doute se les poser. Je m'interroge encore moi-même sur un moment étrange vécu en Afghanistan, voici une quinzaine d'années. Je me trouvais dans l'extrême nord du pays, non loin d'une ligne de front séparant les forces du commandant Massoud des talibans. Avec mon ami Ludovic Place nous réalisons un film sur le commandant Massoud. Alors que nous étions au milieu d'un groupe de civils ayant fui les combats, sous l'ombre fraîche d'un grand mûrier, un petit homme maigre aux cheveux drus s'approcha de nous. « Il dit l'avenir », affirmaient les

Afghans alentour, mi-rigolards, mi-inquiets. Ludovic lui tendit sa paume dans laquelle le petit bonhomme sembla lire beaucoup de choses. Une fois tout le monde passé, l'homme me regarda, les yeux brillants, aussi me résignai-je finalement à lui tendre ma main, en lui disant toutefois avec fermeté : « *Si tu vois ma mort, ne me le dis pas.* » Il n'a pas vu la mienne. Mais m'a annoncé, parmi d'autres choses que je notai dans mon journal, que quelqu'un allait mourir dans un accident de voiture avec moi. Sans plus de détails. Sur le moment, je n'y ai pas prêté beaucoup d'attention. C'était vague, pas de date, pas d'éléments précis... 4 ans plus tard, sur cette même terre d'Afghanistan, faite d'ombre et d'une lumière sans pareille, mon frère Thomas perdait la vie. Dans l'accident de voiture qui frappa celle dans laquelle il se trouvait, juste derrière la mienne. Était-ce cet accident que le petit homme avait vu ? Lorsque cet épisode m'est revenu en mémoire des années plus tard, j'ai été saisi de stupeur, littéralement paralysé par cette « coïncidence ». La mort de mon frère était-elle déjà programmée ? Ou s'agit-il vraiment d'une coïncidence ? Je ne crois plus attendre vraiment de réponse à cette question. Mais comme vous allez le découvrir dans le dossier fascinant que nous consacrons à ce sujet, il semblerait bien que parfois, l'avenir laisse effectivement des indices dans le passé... ■

**Stéphane Allix**

Directeur de la publication  
Président de l'INREES